Bactériémie ou contamination?

L'hémoculture est positive (vraiment?)

Chiara Scotti^a, médecin diplômée; Dr méd. Julien Castioni^a; Dr méd. Antoine Garnier^a; PD Dr méd. Laurence Senn^b; Prof. Dr méd. Gilbert Greub^c; Dr méd. David Gachoud ^a

Centre hospitalier universitaire vaudois (CHUV), Lausanne

^a Service de médecine interne; ^b Service de médecine préventive hospitalière; ^c Institut de microbiologie

Vous trouverez l'éditorial relatif à cet article à la page 147 de ce numéro et l'article complémentaire «L'hémoculture est négative (vraiment?)» à la page 160.

Description du cas

Un patient de 85 ans est connu pour une cardiopathie ischémique et une maladie du sinus traitée par un pacemaker. Il est hospitalisé pour une décompensation cardiaque globale et reçoit des diurétiques par voie intraveineuse. Au 4ème jour d'hospitalisation, il développe un état fébrile à 38,5 °C, sans foyer clinique ni altération de l'état général. Le cathéter veineux périphérique, posé à l'admission, ne montre pas de signe d'infection locale. Deux paires d'hémocultures sont prélevées par ponction veineuse directe. Le lendemain, le patient est afébrile et une bouteille dans une paire d'hémocultures revient positive pour un *Staphylococcus (S.) epidermidis* (une bouteille sur quatre; une paire sur deux).

Question: Comment interprétez-vous ce résultat et quelle est votre attitude?

- a) Il faut pouvoir confirmer ou infirmer une bactériémie, en raison du risque d'infection du pacemaker. Vous demandez donc le prélèvement de deux nouvelles paires d'hémocultures.
- b) Il s'agit d'une bactériémie à Staphylococcus epidermidis.
 Vous initiez donc un traitement de vancomycine, en attendant l'antibiogramme et la suite du bilan.
- c) Le prélèvement des deux paires par ponction veineuse directe n'est pas conforme. La présence d'un cathéter intraveineux implique de prélever au moins une paire sur le cathéter. Vous demandez donc le prélèvement d'une nouvelle paire sur le cathéter.
- d) Un Staphylococcus epidermidis dans une seule bouteille est probablement un contaminant. Vous n'entreprenez aucune mesure, en dehors du suivi clinique usuel.



Chiara Scotti

Réponse:

La réponse correcte est d.

Discussion

Introduction

L'hémoculture est l'examen de laboratoire permettant de documenter une bactériémie. Les patients présentant une bactériémie ont un taux de mortalité entre 14 et 37% [1]. La crainte de manquer une bactériémie et la capacité modeste des cliniciens à la prédire amènent à une prescription large de l'hémoculture. Par exemple, cette dernière est en troisième place des examens les plus prescrits dans le service de médecine interne du Centre hospitalier universitaire vaudois (CHUV) pour un coût annuel d'environ CHF 270 000. Le prix d'une hémoculture est d'environ CHF 60. Cette prescription fréquente expose au risque de faux positifs avec ses conséquences, tels les traitements antibiotiques inutiles et la nécessité de répéter des examens. Ceci génère du travail, des prolongations d'hospitalisation et des coûts qui vont bien au-delà du laboratoire. L'unité de prélèvement des hémocultures est communément appelée «paire»: deux bouteilles ensemencées simultanément, une pour les germes aérobies et l'autre pour les anaérobies. Ci-dessous, le terme «hémoculture» indique une paire d'hémocultures.

Aspects pré-analytiques

Indications à prélever

Pour certaines infections, comme l'endocardite, les recommandations sont claires en ce qui concerne le prélèvement d'hémocultures. Cependant, pour de nombreuses situations, les médecins se fient à une évaluation clinique souvent rapide avant de poser l'indication à prélever.

Dans le but de mieux prédire le risque de bactériémie, plus de 20 scores ont été développés. Le score de Shapiro et al. a montré la meilleure performance [2]. Il définit trois catégories de risque de bactériémie selon le tableau 1 qui détaille l'attribution des points. O ou 1 point correspond à un bas risque (0,6% de bactériémie); 2 à 5 points à un risque intermédiaire (6,8%) et plus de 6 points à un haut risque (25,6%). Les patients avec un risque intermédiaire ou haut auraient une indication à des hémocultures, alors qu'une surveillance clinique est envisageable chez les patients à bas risque. L'algorithme décisionnel de ce score a une valeur prédictive

Tableau 1: Score de Shapiro et al. pour prédire une bactériémie et poser l'indication à des hémocultures (adapté de [2]).

Critères	Points
Suspicion d'endocardite	3
Température >39,4 °C	3
Cathéter veineux en place	2
Température 38,3–39,3 °C	1
Age >65 ans	1
Frissons	1
Vomissements	1
Hypotension (systolique <90 mm Hg)	1
Leucocytes >18 G/I	1
Déviation gauche >5%	1
Plaquettes <150 G/I	1
Créatinine >176 µmol/l	1

négative de 99% dans la cohorte de l'étude. Ce score pourrait diminuer de 27% le nombre d'hémocultures effectuées aux urgences; cependant il a été dérivé et validé uniquement dans des services d'urgences et il ne devrait pas être utilisé en dehors de ce contexte, notamment pour des patients déjà hospitalisés [2].

L'état fébrile, qui peut être défini par une température supérieure ou égale à 38,3 °C en l'absence de consensus officiel, est le critère principal qui pousse le clinicien à prescrire des hémocultures (tab. 2). Toutefois, la littérature n'amène pas de preuve qu'une élévation isolée de la température prédise une bactériémie. En revanche, le frisson solennel est le meilleur indicateur de bactériémie chez le sujet immunocompétent selon Coburn et al., résultat à ne pas généraliser aux sujets immunocompromis ou aux patients suspects d'endocardite [1]. A noter que les personnes âgées peuvent ne pas présenter les signes typiques d'une infection systémique. Ainsi, l'absence de fièvre ne permet pas d'exclure une bactériémie. Il est reconnu que 20 à 30% des patients âgés présentent une réponse fébrile inadéquate face à une infection [3].

Tableau 2: Liste des indications les plus fréquentes à prélever des hémocultures.

Indications au prélèvement des hémocultures

Sepsis et choc septique

Infections localisées susceptibles de devenir systémiques (méningite, pneumonie, endocardite, cholangite, pyélonéphrite, arthrite, ostéomyélite, etc)

Présence d'un dispositif étranger tel que pacemaker, valve cardiaque prothétique ou cathéter veineux

Fièvre d'origine indéterminée

Fièvre au retour de voyage en zone tropicale

Fièvre lors de consommation de drogues intraveineuses

Fièvre en cas de neutropénie ou immunosuppression

Hémocultures de suivi en cas de bactériémie à *Staphylococcus aureus, Pseudomonas* ou fongémie à *Candida* spp.

Site et technique de prélèvement

Le prélèvement doit être effectué par ponction veineuse directe (par exemple avec un dispositif de type «butterfly»). Le prélèvement sur un cathéter veineux périphérique est accepté uniquement lors de la pose. Fait exception le cas spécifique de suspicion d'infection liée au cathéter (en cas de rougeur locale par exemple), ce qui implique un prélèvement ciblé sur le dispositif en question et, simultanément, un prélèvement par ponction veineuse directe, suivi du retrait et de l'envoi en culture du cathéter suspect. Lorsqu'un cathéter veineux central est en place, il est indiqué de prélever dans tous les cas une des deux paires sur ce cathéter pour rechercher une infection de ce dernier.

D'une manière générale, la ponction directe peut être effectuée sur un seul site pour les deux paires qui seront prélevées à la suite, sans intervalle de temps.

Interprétation: bactériémie vraie ou contamination?

En 2017, 4961 hémocultures ont été prélevées chez 1462 patients du service de médecine interne du CHUV. 11% (538/4961) se sont révélées positives, proportion légèrement supérieure au chiffre de 4 à 8% retrouvé dans la littérature [1]. 10% des hémocultures positives (53/538) ont été considérées comme des contaminations. Ces dernières impliquaient fréquemment les staphylocoques à coagulase négative (S. epidermidis, S. hominis, S. capitis, etc.), les Micrococcus spp., Cutibacterium acnes, Bacillus spp. et Corynebacterium spp. Cependant, ces bactéries potentiellement contaminantes peuvent aussi être à l'origine de bactériémies vraies. Comment faire la différence?

Outre le germe, les facteurs à prendre en compte sont le délai de positivité et le nombre de bouteilles positives. Une hémoculture qui devient positive au-delà de 48 heures d'incubation parle en faveur d'une contamination. La présence du même germe dans plusieurs prélèvements est suggestive d'une infection. Dans une étude rétrospective, Weinstein et al. montrent qu'une paire positive pour S. epidermidis sur une à trois paires prélevées indique une contamination dans 97% et 100% des cas, respectivement. Par contre, deux paires positives sur deux à trois paires prélevées indiquent une infection dans 60% et 100% des cas, respectivement [4]. En cas de suspicion d'infection de cathéter, les germes cutanés peuvent être impliqués. Des prélèvements simultanés sur le dispositif intravasculaire et par ponction directe s'imposent avant de retirer le cathéter et l'envoyer également en culture. Si l'infection est liée au cathéter, on observe généralement un délai entre la positivité du prélèvement par le cathéter, plus précoce, et celle de la ponction veineuse directe: un écart de

deux heures est considéré comme significatif. Si la positivité intervient simultanément, la source d'infec-

Pour faciliter l'interprétation d'un résultat positif, le prélèvement doit compter un nombre adéquat de bouteilles (minimum quatre) et un volume de sang suffisant, qui peut être obtenu en une seule prise, aspects qui sont détaillés dans l'article complémentaire «L'hémoculture est négative (vraiment?)»1 [6].

Discussion du cas

Dans le cas présenté, il est indiqué de prélever des hémocultures chez un patient hospitalisé qui devient fébrile alors qu'il n'a pas de foyer clinique et qu'il est porteur d'un pacemaker. A notre connaissance, il n'existe pas de score validé pour permettre d'évaluer le risque de bactériémie dans ce type de cas. Le prélèvement des deux paires par ponction veineuse directe était correct car le cathéter veineux périphérique ne présentait pas de signe infectieux. Un germe cutané dans une seule bouteille sur quatre évoque avant tout une contamination. Il convient donc de poursuivre

tion est probablement localisée ailleurs [5].

1 A trouver à la page 160

de ce numéro.

Correspondance: Chiara Scotti, médecin diplômée Service de médecine interne Centre hospitalier universitaire vaudois Rue du Bugnon 46 CH-1011 Lausanne chiara.scotti[at]chuv.ch

Messages principaux

- Le faible rendement des hémocultures reflète la difficulté des cliniciens à prédire le risque de bactériémie et leur crainte de manguer un diagnostic important.
- La prescription large des hémocultures expose à des faux positifs, soit des contaminations, qui s'élèvent à 10% des hémocultures positives. Pour les identifier, les cliniciens peuvent tenir compte du type de germe, du délai de positivité des hémocultures et du nombre de bouteilles positives.

uniquement la surveillance clinique et de veiller à d'éventuels signes d'infection du pacemaker (emboles septiques, cellulite en regard du boîtier). L'évolution fut tout à fait favorable, sans récidive de fièvre. Cette dernière est restée inexpliquée.

Disclosure statement

GG reports acting as Medical advisor of Resistell and having grants & corresponding research agreements with Resistell and with Becton Dickinson (BD); Resistell is a start-up working on antibiotics susceptibility of bacteria based on nanomotion technology; with BD, the project is mainly related to automation of culture-based diagnosis; GG is also the Vice director of JeuPRO, a start-up distributing the game Krobs (see www.krobs.ch). The other authors reported no financial support and no other potential conflict of interest relevant to this article.

Références

- 1 Coburn B, Morris AM, Tomlinson G, Detsky AS. Does this adult patient with suspected bacteremia require blood cultures? JAMA. 2012;308(5):502-11.
- Shapiro NI, Wolfe RE, Wright SB, Moore R, Bates DW. Who needs a blood culture? A prospectively derived and validated prediction rule. J Emerg Med. 2008;35(3):255-64.
- Lee CC, Chen SY, Chang IJ, Chen SC, Wu SC. Comparison of clinical manifestations and outcome of community-acquired bloodstream infections among the oldest old, elderly, and adult patients. Medicine. 2007;86(3):138-44.
- Weinstein MP, Towns ML, Quartey SM, Mirrett S, Reimer LG, Parmigiani G, Reller LB. The clinical significance of positive blood cultures in the 1990s: a prospective comprehensive evaluation of the microbiology, epidemiology, and outcome of bacteremia and fungemia in adults. Clin Infect Dis. 1997:24(4):584-602.
- Opota O. Croxatto A. Prod'hom G. Greub G. Blood culture-based diagnosis of bacteremia: state of the art. Clin Microbiol Infect. 2015;21(4):313-22.
- Hall KK, Lyman JA. Updated review of blood culture contamination. Clin Microbiol Rev. 2006 Oct;19(4):788-802.

Références complémentaires

- Osthoff M, Khanna N, Goldenberger D, Wüscher V, Flückiger U. Hémocultures positives: interprétation et prise en charge initiale. Swiss Medical Forum. 2016;16(3):59-67.
- Sciotto L, Abbas M, Serratrice J. Détection d'une bactériémie par des hémocultures: qui en bénéficie? Rev Méd Suisse. 2017;13:1774-8.